

¿Por qué Sanna Marin puede ser la líder que necesita Europa?

de María Lucrecia Córdoba Luna

En el contexto de la Invasión de Rusia a Ucrania, no existe una voz fuerte y sensata que oriente y motive los esfuerzos de defensa y la política de sanciones en contra de la Federación Rusa. Volodimir Zelenski, a pesar de mencionar la necesidad del apoyo occidental para combatir una amenaza dirigida hacia toda Europa; lidera principalmente en nombre de y para Ucrania, así que él no es la respuesta. Se necesita a alguien en el Poder Ejecutivo con el alcance y energía necesaria para instar a sus pares a formar una fuerza colectiva capaz de frustrar las intenciones de Vladímir Putin. Los nombres de Winston Churchill y Angela Merkel fueron traídos por muchos pero, en este ensayo, quiero proponer el de Sanna Marin, la primera ministra de Finlandia.

En primer lugar, una introducción personal sobre esta Jefa de Gobierno es necesaria. La líder escandinava pertenece al Partido Socialdemócrata de Finlandia, que mantiene una coalición con otros cuatro partidos de izquierda. Ella representa al ala eco-socialista de su partido y su posición ideológica tiene como ejes la defensa del estado del bienestar, la reducción de las desigualdades sociales, la supresión de cualquier forma de discriminación y la lucha contra el cambio climático. Sus principales medidas contribuyen a expandir el gasto social, afianzar la igualdad de género y descarbonizar completamente la economía nacional para 2035¹ La política exterior y la seguridad no fueron partes centrales de su programa político ¿entonces de dónde surge la centralidad que le dió en el último año a la seguridad nacional?

La primera ministra asumió su cargo después de la renuncia de su predecesor: Antti Rinne, que había perdido la confianza de uno de los líderes de su coalición dejando como herencia a Marin un limitado apoyo en el Parlamento².Entonces, depende mucho de la agenda impuesta por el contexto internacional y las propias demandas de los ciudadanos. Uno de esos temas populares actualmente es la adhesión finlandesa a la Organización del Tratado del Atlántico Norte (OTAN) que desde el 2004 ha sido una cuestión debatida en el país, pero la coyuntura bélica actual generó un masivo apoyo de la población. Según René Nyberg, Finlandia desde el comienzo de la Guerra Fría colaboró, en distintos grados, con la OTAN; sin embargo, mantuvo la neutralidad como un acto de supervivencia. Después de la disolución de la Unión Soviética, este Estado desarrolló y fortaleció sus Fuerzas Armadas

¹ (Ortiz, 2022)

² (Ortiz, 2022)

convirtiéndolas en las más fuertes del Norte de Europa.³ Entonces, la coyuntura bélica en Ucrania es la razón por la cuál este Estado está tomando fuertes medidas de seguridad, para reforzar su ya contundente y sofisticado poderío militar pero ¿cómo se explica el compromiso que presenta Sanna Marin en defender la soberanía ucraniana? El pasado mayo de este año la Jefa de Gobierno visitó Kiev, Bucha e Irpin en Ucrania y se reunió con el Presidente Zelenski. Finlandia otorgó asistencia militar, humanitaria y financiera además de apoyo para la adhesión de Ucrania a la Unión Europea (UE) y al aumento de sanciones de la Unión a la Federación Rusa⁴. Pero, ¿qué está tratando de lograr Sanna Marin?

La teórica feminista Judith Anne Tickner puede otorgarnos los conceptos para poder analizar las características subyacentes del liderazgo de Marin. Al reformular los seis puntos del realismo político de Hans Morgenthau; introdujo una noción distinta sobre la seguridad nacional relacionada a la satisfacción de necesidades básicas como la educación, salud, alimentación, etc. En este caso, el accionar de la primera ministra sobre la OTAN se ve más cercano al concepto de Morgenthau de seguridad nacional: el poderío militar genera una protección física ante amenazas externas.⁵ La perspectiva femenina que introduce Tickner sobre el mantenimiento de la seguridad nacional se puede ver en esta líder al no apelar a estándares absolutos, generando juicios basados en el contexto como el abandono a la neutralidad, pero no genera una humanidad común con sus oponentes ya que espera una mayor dureza en el impacto de las sanciones hacia la ciudadanía rusa. En cambio, cuando Tickner reformula el punto tres sobre la naturaleza del poder hay una mayor similitud entre la postura de Marin con la perspectiva feminista. La autora introduce que el poder incluye también nociones de empoderamiento colectivo en base a los conceptos de Hannah Arendt, que expresa que el poder es una acción generada en conexión con otros que comparten las mismas preocupaciones, y para Jane Jacques, las mujeres establecen su poder construyendo coaliciones⁶. Esta dinámica está muy presente en Marin al pertenecer a un gobierno de coalición y al instar a una defensa colectiva europea de parte de los miembros de la Unión en apoyo a Ucrania durante su discurso ante el Parlamento Europeo. Con el inicio del proceso de adhesión a la OTAN y una mayor integración de Finlandia a la Unión, es evidente que opta por una estrategia de defensa colectiva y colaborativa frente a la amenaza bélica rusa.

Pero ¿todos estos esfuerzos lograrán su objetivo? En el blog de Europa Estratégica gestionado por Judy Dempsey se le preguntó a diversos actores y autores de la política

³ (Nyberg, 2022)

⁴ (Kumar, 2022)

⁵ (Tickner, 1988, 435)

⁶ (Tickner, 1988,434)

internacional europea si Vladimir Putin podía ser derrotado. En el marco de un mayor descontento de la población rusa debido a la reciente movilización de reservistas, se comienza a vislumbrar una posible caída del régimen debido a presiones internas pero para que esto ocurra todos los entrevistados coincidieron en que es necesaria una asistencia concreta en materia financiera, armamentista y continuar con la política de sanciones económicas contra Rusia. Como establece John R. Deni “Ucrania va a tener que superar la ventaja numérica de Rusia en equipamiento y tropas” y según Linas Kojala “una respuesta firme y de principios en contra de la agresión es el único lenguaje que entiende Putin –y claramente lo hace sentir incómodo”⁷.

Sin embargo, para el siglo XXI es necesario una estructura de defensa que cuente con principios que otorguen legitimidad a sus operaciones. La Unión Europea y la OTAN son la mejor elección para derrotar a Rusia. Para Hanna Ojanen, el mayor aporte de la Unión es que está construyendo una estructura de defensa con características supranacionales y la OTAN tiene un gran conocimiento militar basado en las operaciones que llevó a cabo y cuenta con la participación de los Estados Unidos. Para Ojanen, no debe haber una división de tareas, debe haber una coexistencia de las dos estructuras ya que tienen sus propios desafíos con los cuales lidiar, sus competencias estarían más limitadas y las diferencias entre ambas serían más notorias⁸.

Sin embargo, los ciudadanos de los Estados miembros de estas organizaciones y los líderes del resto del mundo requieren de una mayor visibilidad de esta cooperación, que pueda identificarse frente al enemigo y que en consecuencia, obtenga mayor fuerza en su discurso para contrarrestar a la propaganda rusa. Una candidata para hacerlo es Sanna Marin. Sus palabras ante el Parlamento Europeo el 13 de septiembre son la mayor prueba de este argumento⁹. Fue concreta, clara, contundente al proponer medidas y políticas públicas gradualmente definidas, apelando a la emoción y la fuerza de los principios en el marco de la Invasión rusa a Ucrania. No establece cuáles son las prioridades internas de Finlandia ya que son parte del debate doméstico, mostrando a su nación unida ante la Unión. Se demuestra su gran habilidad política al omitir sus posiciones ideológicas de izquierda y lograr que su discurso coincidiera con sus propios principios establecidos públicamente. En referencia a ellos, mencionó que la victoria de Ucrania se lograría con unidad y reforzando los principios de democracia, el imperio de la ley y los Derechos Humanos. En lo práctico, estableció que haya una mayor cantidad de sanciones con un

⁷ (Dempsey, 2022)

⁸ (Ojanen, 2022)

⁹ (EU debates, 2022)

alcance más extensivo y la necesidad de establecer fuentes alternativas de energía. A pesar de mencionar los desafíos presentes y futuros de la Unión Europea, dió esperanza al resaltar las consecuencias positivas que pueden surgir, como terminar con la dependencia energética a Rusia. También, mencionó la mayor fortaleza que tendrá la OTAN con la adhesión de Finlandia.

En conclusión, mi argumento final es que la voz de la defensa occidental frente a la agresión rusa debe ser Sanna Marin debido a que ella representa la unión entre la Comunidad Europea y la OTAN; es una voz femenina joven y determinada que busca la paz en base a una coordinación colectiva y teniendo en cuenta principios de apertura, Derechos Humanos, integración y democracia que ya probaron ser efectivos. Su discurso no es extravagantemente conmovedor ni movilizante, pero es transparente, informado, concreto y apela gradualmente a lo emocional: es lo apropiado para los tiempos contemporáneos. El curso de la guerra, las iniciativas propias y de otros actores determinarán la posición de Sanna Marin, pero su relevancia difícilmente va a cesar.

References

Dempsey, J. (2022, September 29). *Judy Asks: Can Putin Be Stopped?* Carnegie Europe.

Retrieved October 9, 2022, from <https://carnegieeurope.eu/strategieurope/88037>

EU debates. (2022, Septiembre 13). *Sanna Marin Finnish Prime Minister debates in EU*

Parliament : "This is Europe". Youtube.

<https://www.youtube.com/watch?v=eqlaqM1zYho>

Kumar, A. (2022, May 26). Finland's PM Sanna Marin meets Zelenskyy in Ukraine, visits

war-torn Irpin & Bucha. *Republic World*.

<https://www.republicworld.com/world-news/russia-ukraine-crisis/finlands-pm-sanna-m>

<arin-meets-zelenskyy-in-ukraine-visits-war-torn-irpin-and-bucha-articleshow.html>

Nyberg, R. (2022, October 6). *Russian Collateral Damage: Finland and Sweden's Accession*

to NATO. Carnegie Endowment for International Peace. Retrieved October 9, 2022,

from <https://carnegieendowment.org/politika/88096>

Ojanen, H. (2022, June 28). *NATO and the EU's Strength Lies in Their Unity*. Carnegie

Europe. Retrieved October 9, 2022, from

<https://carnegieeurope.eu/strategieurope/87403>

Ortiz, R. (2022, May 18). *CIDOB*. CIDOB - CIDOB. Retrieved October 9, 2022, from

https://www.cidob.org/biografias_de_lideres_politicos/europa/finlandia/sanna_marin

Tickner, J. A. (1988). Hans Morgenthau's Principles of Political Realism: A Feminist

Reformulation. *Millenium- Journal of International Studies*, (1988), 429-440.